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RESUMEN 
 

SEP 

* Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Drogas 

La Jornada: Al conmemorar el Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de 
Drogas, el Presidente afirmó que en este proceso de depuración el Gobierno Federal ha encontrado mucha 
resistencia, pues se han tocado sustancialmente los intereses de los criminales en distintas redes.  
 
Estuvo acompañado por los Secretarios de Gobernación, Alejandro Poiré; de Salud, Salomón Chertorivski; 
de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa; de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, y la 
Procuradora General de la República, Marisela Morales. (La Jornada 23, La Crónica 10, Diario Imagen 6, 
Punto Crítico 8) 
 
* Llama SEP a fortalecer capital humano 
 
El Financiero: Al poner en marcha el Consejo Estatal para la Competencia de las Personas en 
Guanajuato, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que si queremos 
construir un país más competitivo, próspero y con mayor equidad social, debe fortalecerse el desarrollo del 
capital humano. Asimismo señaló que hoy tenemos la oportunidad de posicionarnos como una nación 
fuerte y “esto sólo podemos hacerlo fortaleciendo entre los gobiernos, los empresarios, los trabajadores y 
las instituciones educativas la cultura de la calidad y la competitividad”. (El Financiero 32, El Economista 
41) 
 
* Córdova: México es una de las naciones más fuertes en el deporte paralímpico 
 
La Crónica: En Guanajuato, durante la ceremonia de Clausura de la Olimpiada y Paralimpiada Nacional 
2012, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, aseguró que México es una de 
las naciones más fuertes en el deporte paralímpico mundial, muestra de ello son las 252 preseas 
obtenidas, 87 de oro, que nuestro país ha ganado desde 1976, año en que participó en los primeros 
Juegos Paralímpicos. 
 
En la ceremonia en la que estuvo presente el mandatario estatal, Héctor López Santillana, Córdova 
Villalobos hizo un amplio reconocimiento a quienes participaron en esta justa deportiva que reunió en todas 
sus fases a cuatro millones de niños y jóvenes, de los cuales alrededor de 22 mil, compitieron en alguna de 
las 47 disciplinas de la Olimpiada y a los más de 2 mil 800 atletas del deporte adaptado que dieron vida a 
las 19 disciplinas de la Paralimpiada 2012. (Pág. 39) 
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* Póker Político.- Matías Pascal 
 
UnomásUno: Al poner en marcha el Consejo Estatal para la Competencia de las Personas en el estado de 
Guanajuato, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos afirmó que si queremos 
construir un país más competitivo, próspero y con mayor equidad social se debe fortalecer el desarrollo del 
capital humano. Al instalar el primer Consejo Estatal para la Competencia de las Personas, en el marco del 
Convenio que el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales, el 
CONOCER, firmó con el gobierno estatal, el Titular de la SEP señaló que hoy en Guanajuato tenemos la 
oportunidad de posicionarnos como una nación fuerte y confiable en los mercados internacionales y “esto 
sólo podemos hacerlo fortaleciendo entre los gobiernos, los empresarios, los trabajadores y las 
instituciones educativas la cultura de la calidad y la competitividad”. (Pág. 3) 
 
* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 
 
Hombresdepoder.com.mx: Al poner en marcha el Consejo Estatal para la Competencia de las Personas 
en el estado de Guanajuato, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, afirmó que 
si queremos construir un país más competitivo, próspero y con mayor equidad social se debe fortalecer el 
desarrollo del capital humano. Al instalar el primer Consejo Estatal para la competencia de las Personas, 
en el marco del Convenio que el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias 
Laborales, el CONOCER, firmó con el gobierno estatal, el Titular de la SEP señaló que hoy en Guanajuato 
tenemos la oportunidad de posicionarnos como una nación fuerte y confiable en los mercados 
internacionales y “esto sólo podemos hacerlo fortaleciendo entre los gobiernos, los empresarios, los 
trabajadores y las instituciones educativas la cultura de la calidad y la competitividad”. (Portal 
Hombresdepoder.com.mx) 
 
* Convocan diputados a una convención nacional sobre educación superior 
 
La Jornada: La Comisión Permanente convocó a la celebración de una gran convención nacional en 
materia educativa para hacer frente a los problemas que aquejan a la educación superior. Pugnó porque a 
este nivel de enseñanza se le dé prioridad dentro de las políticas federales y locales. A partir de las 
propuestas que elaboró la ANUIES, contenidas en el documento Inclusión con responsabilidad social: una 
nueva generación de políticas de educación superior, diputados federales resaltaron que debe concretarse 
una Secretaría de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación. (Pág. 48) 
 
* El sistema educativo, un sistema de rehenes.- Iván Barrera 
 
El Financiero: Durante el último par de meses hemos visto marchas, posicionamientos y resoluciones del 
SNTE, el Gobierno Federal y los gobiernos estatales con respecto a la Evaluación Universal. Si bien este ir 
y venir muestra una política educativa capturada por los intereses políticos de los diferentes actores, 
también evidencia sus límites…Esta situación ofrece un amplio margen de maniobra a la dirigencia del 
SNTE, ya que lo único que tiene que hacer es retractarse a lo acordado con la SEP (como fue el caso de la 
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Evaluación Universal) u oponerse directamente a la medida que causa malestar dentro del magisterio. Tal 
capacidad de veto se sustenta fundamentalmente en la amenaza de una “revuelta” magisterial, amenaza 
que suele tener amplia credibilidad dentro de las cúpulas gubernamentales. (Pág. 26-Opinión) 
 
* El operativo Ágora, muestra de lo incipiente de la democracia: expertos 
 
La Jornada: Especialistas en el sistema político y electoral afirmaron que el operativo Ágora, con el que la 
cúpula del SNTE buscaría garantizar poco más de 5 millones de votos, es una muestra más de que el 
desarrollo de la democracia en el país aún es incipiente, y es doloroso constatar que nuevamente se 
pretende que una voluntad se imponga a la de millones de mexicanos. Los expertos enfatizaron que con la 
operación del SNTE se muestra que había un as bajo la manga de una estrategia clientelar, lo que genera 
no sólo desaliento, sino desconfianza. (Pág. 7) 
 
* Denuncian proselitismo priísta en varias escuelas mexiquenses.- Karina Avilés 
 
La Jornada: El SNTE, junto con la estructura que ha incrustado en la Secretaría de Educación Pública –
directores, supervisores, jefes de sector–, obliga en horarios de clase a maestros, paterfamilias y hasta 
niños a asistir a actos en favor de candidatos de la alianza PRI-Panal-PVEM en el Estado de México y 
utiliza las escuelas para obligar a los educadores a entregar formatos a los tutores donde éstos deben 
anotar sus datos personales para jalar el voto hacia Enrique Peña Nieto. Testimonios de los mentores y 
grabaciones que posee este diario confirman lo anterior. (Pág. 7) 
 
* Impulsa SNTE a casi 2 mil candidatos.- Nurit Martínez 
 
El Universal: El SNTE presentó para la actual elección a poco menos de 2 mil maestros y ciudadanos 
como candidatos a un puesto de elección popular por los cuatro partidos políticos –incluido el PRI a pesar 
de que no se concretó la alianza política en la Presidencia de la República- a fin de que al concluir el 
proceso se conviertan en el bloque de legisladores que “cabildean y defienden la educación pública”. 
Gustavo Martínez, titular del Consejo Nacional de Acción Política del SNTE, instancia encargada de dar 
“apoyo” a los afiliados del SNTE para realizar sus campañas, aseguró que el mayor número de profesores 
y trabajadores que aspiran a un cargo de elección popular lo hacen por el partido de Nueva Alianza 
(Panal). (Pág. 12-A) 
 
* Bloquean vía contra cierre de un kínder 
 
La Jornada: Un grupo de padres de familia del jardín de niños “Rosaura Zapata”, ubicado en el número 40 
de la calle Ignacio Altamirano, en la colonia San Rafael, delegación Cuauhtémoc, bloquearon la avenida 
Ribera de San Cosme ayer por la mañana, en protesta por el cierre del plantel al concluir el presente ciclo 
escolar. Los manifestantes expresaron su rechazo a la reubicación de sus hijos en los centros de 
educación preescolar “Francisco Zarco” y “Luz Oliveros Sarmina”, porque ya están saturados. Por lo que 
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exigen a las autoridades de la Secretaría de Educación Pública buscar otro predio para instalar el plantel. 
Denunciaron que ya están desalojando el inmueble, cuando todavía no termina el ciclo escolar. 
 
Los padres levantaron el bloqueo después de 30 minutos, tras ser invitados a otra reunión con autoridades 
educativas en las oficinas de la SEP ubicadas en el Centro Histórico, pero nadie nos atendió, dijo más 
tarde la señora Pérez Casarreal, quien agregó que de ser necesario volverán a cerrar la vialidad. (Pág. 45) 
 
* Protesta amigo de Conaculta 
 
Excélsior: La presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, conoció a Agustín Portillo cuando ambos eran 
estudiantes en la Universidad Iberoamericana. La “gran amistad” que los unió llevó al artista plástico a 
convertirse en su asesor de artes visuales, con un sueldo mensual de 40 mil pesos. Ahora Portillo no se 
explica por qué esta confrontado con la funcionaria. Ayer Portillo convocó a la prensa en las afueras de las 
oficinas centrales  de Conaculta donde realizó un acto de protesta para denunciar ante la opinión pública 
“el fraude cometido en el Centro Nacional de las Artes (Cenart)”.  
 
El artista considera que Sáizar lo ha querido convertir en cómplice del caso, “yo se lo he preguntado a las 
gentes que me han hablado de aquí (de Conaculta), por qué si ella sabe que soy una persona con una 
trayectoria intachable, por qué me involucra en un acto donde hay un desvío de recursos. Si no se fincan 
responsables, entonces yo me convertiría en cómplice”. (Pág. 10-Comunidad) 
 

SECTOR EDUCATIVO 

*  Maestros piden prohibir los acarreos en campañas 

Milenio: El accidente que enlutó a la comunidad de Coxcatlán, perteneciente al municipio de Buenavista 
de Cuéllar, en Guerrero, provocó un movimiento contra los acarreos que realizan todos los partidos 
políticos durante las campañas de proselitismo, debido al alto nivel de pobreza que padece la población. 
Los docentes propusieron que los estudios de al menos 12 niños que quedaron en la orfandad sean 
costeados con las prerrogativas de los partidos políticos, en este caso del PRD y PT, que fueron quienes 
convocaron a las familias de Coxcatlán al cierre de campaña.  
 
Sobre todo, plantearon al Poder Legislativo Federal y al Congreso del estado de Guerrero que aborden el 
tema y sancionen esta forma de lucrar con la necesidad de la gente que vive en condiciones de pobreza y 
marginación extrema. (Pág. 18) 
 
* Concentra Tlalnepantla escuelas de tiempo completo 
 
Reforma: Tras el lanzamiento del proyecto de escuelas de tiempo completo en el Estado de México, que 
arrancó en 2010, Tlalnepantla es el municipio que mayor número de instituciones de este tipo concentra, 
con 32 primarias, de 120 habilitadas en la entidad. Esto tras canalizar un presupuesto de 4.5 millones de 
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pesos para acondicionar los planteles de primaria, instalar comedores y contratar a profesores de inglés. 
En 2009, el Municipio arrancó con 9 de estas escuelas, en 2010 se sumaron 13 y ahora ya son 32, 
presumió Jorge Frías, director de Educación del Ayuntamiento. “Hay una tendencia que podría abrirse a 20 
instituciones más para el próximo ciclo escolar, dependerá de que la institución justifique ante la SEP que 
la población que asiste a esa escuela demanda este servicio y que finalmente tengan la disposición 
también, los maestros y el director”, señaló Frías. (Pág. 4-A) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 

*"No podemos tirar por la borda todo lo que se ha hecho": FCH 

Reforma: Justo 24 horas después del tiroteo en el Aeropuerto capitalino que cegó la vida de tres agentes 
de la Policía Federal, el Presidente Felipe Calderón afirmó ayer que se ha avanzado en la mejora de esa 
corporación. En la ceremonia conmemorativa del Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y el 
Tráfico Ilícito de Drogas, Calderón también exhortó a su sucesor a que se comprometa a luchar por la 
seguridad de las familias. "No podemos tirar por la borda todo lo que se ha hecho", esgrimió. (Pág. 14-A) 

* Visita Primera Dama a damnificados en Puebla 

Milenio: La presidenta del patronato del Sistema Nacional del DIF, Margarita Zavala de Calderón, visitó 
ayer el albergue de damnificados por la crecida del río Atoyac en San Martín Texmelucan, Puebla. 
Acompañada por el gobernador Rafael Moreno Valle y su esposa, Martha Érika Alonso, escuchó las 
peticiones de los afectados durante 45 minutos. Celebró que las personas hayan logrado salvar la vida y 
les ofreció el apoyo del Gobierno Federal para recuperar su patrimonio, en la medida de lo posible, además 
del empleo temporal. (Milenio 20, La Crónica 14-El Dato) 
 
* Solicitó la PGR información a EU sobre incidente en AICM 
 
El Universal: La PGR aseguró que “hasta el momento” no tiene información que involucre al director del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, Héctor Velázquez y corona, con el crimen organizado. 
“Hemos solicitado ya a Estados Unidos (la información sobre el director del AICM), que si la tiene nos la 
presente y estamos en eso. Hasta el momento dicen que ellos no cuentan con información  al respecto”, 
aseguró la Procuradora Marisela Morales Ibáñez. (PP y 14-A) 
 
* Discusión, motivo del incidente en aeropuerto del DF 
 
Reforma: La balacera registrada el lunes en la Terminal 2 del Aeropuerto capitalino no derivó de un 
operativo realizado para capturar a dos agentes presuntamente implicados con el crimen organizado, sino 
de una discusión entre elementos asignados a la vigilancia de la instalación aeroportuaria. De acuerdo con 
fuentes de seguridad que tuvieron acceso a las primeras averiguaciones, los tres agentes fallecidos, que la 
SSP aseguró conformaban una unidad de investigación que iba a realizar la captura, estaban adscritos a la 
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División de Seguridad Regional, encargada de la vigilancia  de las carreteras federales, puertos y 
aeropuertos del país. (Ocho Columnas)  
 
* TRIFE garantiza certeza electoral 
 
El Universal: La certeza legal de la elección del 1 de julio está garantizada por el Tribunal Federal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, afirmaron el ministro Juan Silva Meza, presidente de la 
Suprema Corte de Justicia y del Consejo de la Judicatura Federal, y el presidente magistrado del Tribunal, 
Alejandro Luna Ramos. En la ceremonia para celebrar los 25 años de creado el primer órgano con 
jurisdicción electoral, Silva Meza expresó: “El Tribunal Federal hará imperar la seguridad jurídica en los 
procesos políticos y continuará encaminando al país hacia la democracia a través del derecho, pero, sobre 
todo, por el bien de México, con su actuación, confirmará el respeto de todos a las leyes y a las 
instituciones”. (Ocho Columnas) 
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PUNTO CRÍTICO FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/06/12 ON LINE ON LINE 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/06/12 POLÍTICA 23 

 

La policía federal ha avanzado en confiabilidad, dice Calderón 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 

“No podemos tirar por la borda lo que se ha hecho”, advierte el Presidente 

Después del enfrentamiento que la víspera protagonizaron policías federales en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), con saldo de tres elementos muertos, el presidente 
Felipe Calderón enalteció el proceso de depuración y fortalecimiento de las instancias de seguridad y 
justicia iniciado por su gobierno. “Por eso hemos avanzado a una Policía Federal confiable que 
busque, precisamente, la confiabilidad en todos sus miembros y que tenga las capacidades para 
enfrentar a la delincuencia”. 

Al conmemorar el Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Drogas, el 
Presidente afirmó que en este proceso de depuración el gobierno federal ha encontrado mucha 
resistencia, pues se han tocado sustancialmente los intereses de los criminales en distintas redes. 

Reconoció que el poder de los criminales ha crecido exponencialmente en el país, debido, 
primordialmente, a la fragilidad, debilidad y corrupción de las policías y procuradurías de justicia. 

Sin embargo, aseguró que la lucha contra el narcotráfico y las adicciones son un esfuerzo que debe 
trascender coyunturas políticas y partidistas, y seguir adelante en los años por venir. “Porque no 
podemos tirar por la borda lo que se ha hecho”, advirtió. 

Además, a unos días de las elecciones presidenciales, Calderón hizo votos porque el próximo gobierno 
de México se comprometa, verdaderamente, a luchar por la seguridad de los mexicanos, con la 
determinación que ello requiere. 

Y, al mismo tiempo, actuar paralelamente y con la misma intensidad en la depuración y fortalecimiento 
de las instituciones de seguridad y justicia, no sólo en el ámbito federal, sino, y medularmente, a el 
estatal y municipal. También se debe actuar en la reconstrucción del tejido social, a fin de brindar a los 
jóvenes las oportunidades de educación y empleo que demandan, y evitar que caigan en las redes del 
narcotráfico y las adicciones. 

En el acto, realizado en el Castillo de Chapultepec, Calderón señaló que la sociedad y el gobierno 
mexicano no pueden resignarse a que el poder de la delincuencia someta al país y hacer como si nada 
pasara. Porque sólo ese hecho, simular que nada pasa, fortalece a los criminales y debilita a la 
sociedad y al Estado mismo. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/06/12 POLÍTICA 23 

 “Simular que nada pasa y, en consecuencia, hacer nada, es precisamente lo que permitió que los 
criminales avanzaran sin resistencia tantos años. Es suponer que cuando se está asaltando la casa, lo 
mejor es no hacer nada, ignorar al asaltante, dejarlo que entre libremente. Y el asaltante no sólo 
termina por tomar todo lo nuestro, sino por tomar la vida de cada uno de los nuestros”, ejemplificó. 

Ante los secretarios de Gobernación, Salud, Educación y la titular de la PGR, además de varios 
miembros del cuerpo diplomático acreditado en el país, el Presidente subrayó la necesidad de impulsar 
acciones cada vez más decididas para evitar que el tráfico ilícito de drogas y su uso indebido sigan 
afectando tan dramáticamente a nuestras sociedades. 

Estimó que los problemas mayores de violencia, no sólo en México sino en toda América Latina, están 
quizá vinculados al uso ilícito de drogas y a su tráfico. 

En el caso de México, dijo que el crecimiento de la violencia se explica no sólo por la fragilidad de las 
instituciones policiacas y de procuración de justicia, sino también porque en las últimas décadas el país 
pasó de ser un lugar únicamente de tránsito de drogas a consumidor. 

Este solo hecho, añadió, fue un cambio de consecuencias muy serias, pues al narcotráfico se sumó el 
narcomenudeo, y con ello vino una nueva estrategia operativa de los criminales, que pasaron del mero 
control de rutas y puntos, y de agentes fronterizos, a la búsqueda de expansión geográfica y de control 
territorial y, en consecuencia, de lucha por el territorio. 

Calderón insistió que su gobierno también ha destinado importantes recursos a la prevención y 
atención de las adicciones, donde se han hecho acciones sin precedente. “No digo que sea suficiente. 
Hace mucha falta hacer más, pero por primera vez en México se ha destinado un presupuesto como el 
actual, de más de 6 mil 600 millones de pesos para prevención y tratamiento de usuarios de droga, dos 
veces y media más que lo invertido, por ejemplo, en el sexenio anterior”. Además, se construye la red y 
la estrategia de prevención, atención primaria y tratamiento quizá más grande de América Latina. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/06/12 POLÍTICA 7 

 

Denuncian proselitismo priísta en varias escuelas mexiquenses 
KARINA AVILÉS 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), junto con la estructura que ha 
incrustado en la Secretaría de Educación Pública (SEP) –directores, supervisores, jefes de sector–, 
obliga en horarios de clase a maestros, paterfamilias y hasta niños a asistir a actos en favor de 
candidatos de la alianza PRI-Panal-PVEM en el estado de México y utiliza las escuelas para obligar a 
los educadores a entregar “formatos” a los tutores donde éstos deben anotar sus datos personales 
para “jalar el voto” hacia Enrique Peña Nieto. 

Pese a que es un delito electoral el que los maestros –funcionarios públicos– utilicen un cargo y un 
espacio como la escuela para hacer proselitismo político en horas laborables, la estructura jerárquica 
de los planteles ordena a sus subalternos “convencer” a los paterfamilias de votar por el candidato del 
PRI, bajo la amenaza de que si no lo hacen se les cancelarán los programas sociales a los que tienen 
acceso por parte del gobierno de Eruviel Ávila. Esto, en las zonas más pobres y populares de la 
entidad. 

Además, a las puertas de las escuelas, los aspirantes a ocupar un cargo de elección popular –algunos 
de los cuales pertenecen a la cúpula sindical– reparten cientos de cuadernillos con la publicidad del 
candidato del Panal, Gabriel Quadri, así como de los aspirantes a diputados locales y a presidentes 
municipales por la coalición integrada por los tres partidos antes señalados. 

Testimonios de los mentores y grabaciones que posee este diario confirman lo anterior. El pasado 20 
de junio, a las 9 horas, fueron convocados directores de la zona S109 a la Secundaria 476, en Chalco. 
Ahí, el supervisor escolar, Víctor Gil Velasco, dio la palabra al supervisor de prescolar zona J215/10, 
José María Gallardo López. 

Este último dijo lo siguiente a sus compañeros directores, como consta en la grabación que algunos de 
los ahí presentes entregaron a La Jornada: “No sé si sepan que hace algunos años el presidente Fox 
le quitó al estado de México una partida económica de miles de millones de pesos… Ese sería un 
motivo para hacerlos concientizar a los papás y decirles que si nosotros queremos que el gobierno del 
estado tenga más recursos (hay que) solicitar que el gobierno federal se los dé, pero otro partido no se 
lo va a aventar, sino el partido con el que se identifica al gobernador, que es el PRI. El apoyo sería así, 
de manera clara, solicitar el voto para el licenciado Enrique Peña”. 

En otra parte de su discurso les pide: “La idea es que el papá se lleve este documento, que anote sus 
datos, nombre, apellido paterno, materno, fecha de nacimiento, su dirección, su teléfono y su correo 
electrónico, y que con su familia, sus amigos, trate de hacer lo propio para jalar el voto hacia el 
licenciado Peña”. Incluso, les asegura que dicho documento será también enviado a las supervisiones. 
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Acusadores y acusados 

Los profesores Pedro Ramírez Vázquez, Víctor Manuel Rodríguez, Heliodoro García y Juan Monita 
han seguido algunos de los actos proselitistas del secretario general de la sección 36 del SNTE, 
Alberto Hernández Meneses. El candidato a diputado local por el distrito 42 en Ecatepec ha convocado 
a los docentes durante el horario de clases. El 29 de mayo, con directores de la región en el salón 
Monserrat, colonia Polígonos; el 31 de mayo, con maestros de prescolar y primarias en el salón 
Dosleti, colonia Nueva Aragón, y más tarde, a las 13 horas, con directores, supervisores, mesas 
directivas, en el salón Isabel. Y el 5 de junio se realizó un mitin afuera de la primaria Coatlicue, en la 
zona 71, al que asistió sólo su suplente y hasta se interrumpió “la prueba Enlace”, sostuvieron. 

Otro caso es el del candidato a presidente municipal por Ecatepec, Pablo Bedolla. Los maestros antes 
citados aseguran que de la escuela Isidro Fabela, de la zona 55, “se llevaron a todos los niños de 
sexto año a las 2 de la tarde y eran las 6 y no regresaban. Fueron con todo y papás a la casa de 
campaña de Bedolla, en la Vía Morelos...” 

La publicidad de David Sánchez Guevara, postulado por el PRI-Panal-PVEM a la alcaldía de 
Naucalpan, consiste en el reparto de álbumes con la figura de SuperKairos, personaje caricaturesco 
creado por el político. Engancha a los menores de edad, quienes afuera de los planteles obtienen las 
estampitas para llenar los cuadernillos con la siguiente promesa: “A los 300 primeros peques que 
llenen su álbum, se les obsequiará una tableta electrónica”. 

Al final de la libreta, Sánchez Guevara utiliza a los niños como vehículo para llegar a sus padres: 
“Amiguito, pídele a tus papás que este primero de julio voten por tu amigo: David Sánchez Guevara…” 
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El operativo Ágora, muestra de lo incipiente de la democracia: 
expertos 

LAURA POY SOLANO 

Especialistas en el sistema político y electoral afirmaron que el operativo Ágora, con el que la cúpula 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) buscaría garantizar poco más de 5 
millones de votos, es una “muestra más de que el desarrollo de la democracia en el país aún es 
incipiente, y es doloroso constatar que nuevamente se pretende que una voluntad se imponga a la de 
millones de mexicanos”. 

Los expertos enfatizaron que con la operación de la SNTE “se muestra que había un as bajo la manga 
de una estrategia clientelar, lo que genera no sólo desaliento, sino desconfianza”. 

Manuel Larrosa, politólogo de la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa, consideró que de 
confirmarse el operativo “se estaría rompiendo todo esquema de legalidad y equidad que debe 
prevalecer en una contienda electoral. La posibilidad de que nuevamente se generen condiciones de 
cooptación del voto es una muestra de lo frágil de nuestra democracia”. 

Pablo Javier Becerra, también de la UAM, enfatizó que pese al proceso de transición democrática 
“enfrentamos un modelo endeble en el ejercicio de la democracia”, pero alertó que los mecanismos de 
corrupción “están en todos los partidos”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/06/12 POLÍTICA 13 

 

Quadri: de ganar, invitaré a Gordillo a atender los asuntos de 
educación 

LEOPOLDO RAMOS Y LILIA OVALLE 
Corresponsales 

El candidato presidencial del Partido Nueva Alianza (Panal), Gabriel Quadri, afirmó que de ganar 
invitaría a Elba Esther Gordillo a ser parte de un equipo colegiado de gobierno, para atender los 
asuntos de educación del país. Indicó que la principal encomienda del organismo sería “buscar la 
calidad del sistema educativo”. 

–Si se convierte en presidente de México, ¿qué hará con Elba Esther Gordillo y con el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación? –se le preguntó en conferencia de prensa que ofreció ayer 
en Saltillo, Coahuila. 

–Convocarla al gabinete, si es que los maestros la religen como su dirigente, y si no, a quienes los 
maestros elijan. Invitaría a ella y a los principales dirigentes del magisterio al gabinete de educación, 
que estaría integrado por el secretario de Gobernación, el Educación Pública, el de Hacienda y Crédito 
Público y el del Trabajo, y sería presidido por el propio presidente de la República. Con el sindicato no 
haría nada; el gobierno no puede intervenir en los sindicatos. 

El autodenominado “candidato ciudadano” aseguró que tres meses no le bastaron para presentar su 
oferta como candidato a la Presidencia. “Si hubiéramos tenido oportunidad de tener una campaña por 
lo menos de seis meses, las cosas serían totalmente diferentes”, aseguró. 

Adelantó que si el desenlace de la jornada electoral no le favorece, seguirá en la actividad política 
dentro del Panal. 

En la mañana, Quadri visitó Torreón, donde dijo, en referencia a los cinco millones de votos que se le 
aseguraron a través del SNTE al candidato priísta Enrique Peña Nieto, que existen profesores que 
coinciden con las propuestas de otros candidatos. Por la noche acudió al centro recreativo de la 
sección 38 del sindicato, donde se reunió con militantes del Panal, en su mayoría maestros. 
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El PREP está listo; no hay posibilidad de que se alteren los 
resultados: José Narro 

FABIOLA MARTÍNEZ Y ALONSO URRUTIA 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) concluyó que el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP) se encuentra “técnicamente listo” para difundir las cifras inmediatas el 
primero de julio. 

“En esta auditoría no se detectó absolutamente ningún algoritmo, ninguna posibilidad de un 
mecanismo cibernético, electrónico que modificara la voluntad expresada en las urnas”, señaló el 
rector de la UNAM, José Narro Robles. 

A pregunta expresa acerca de la eventual manipulación cibernética de los resultados electorales, el 
rector indicó: “Se hablaba de mitos, y yo tendría que decir que aquel viejo dicho de ‘cuando el río 
suena es que agua lleva’ es que a veces construimos prisioneros de nuestras mitologías: mientras no 
se demuestre la existencia de ningún mecanismo, todo se queda dentro de la imaginación, de la 
posibilidad”. 

El PREP es una herramienta creada en 1994, cuya función es difundir resultados inmediatos, esto es, 
los datos que los funcionarios de casilla asientan en el acta de cada una de las 143 mil 151 casillas 
que se instalan en todo el país. 

El programa empieza a reportar porcentajes preliminares a las ocho de la noche el día de la elección 
presidencial, de diputados y de senadores; se espera que 12 horas después esté casi completo. 

Sin embargo, los resultados oficiales de la actual elección no serán los del PREP, sino aquellos 
emitidos en los consejos distritales entre el miércoles 4 y el sábado 7 de julio. 

La UNAM y el Instituto Federal Electoral (IFE) tienen un convenio de colaboración para aplicar tres 
auditorías al PREP 2012. Personal de la dirección general de Cómputo y Tecnologías de Información y 
Comunicación de la UNAM realizó la revisión de las 262 mil 540 líneas del “código fuente”, así como 
de la “caja negra” del PREP, es decir, las instrucciones que las computadoras seguirán para capturar, 
agrupar y hacer públicos los resultados preliminares emitidos en los 300 centros de acopio y 
transmisión de datos ubicados en los consejos distritales. 

En su reporte conjunto, la UNAM y el IFE revelan que “no se observaron comportamientos anómalos 
en el sistema PREP, sino incidencias inherentes al desarrollo y mantenimiento del software, asociadas 
a la complejidad de la aplicación y a las características del proceso electoral, que fueron corregidas por  
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el instituto electoral, por lo que se puede concluir que el sistema PREP auditado está libre de todo 
algoritmo que pueda distorsionar los datos capturados”. 

Leonardo Valdés, consejero presidente del IFE, indicó también que no hay ningún proceso que pudiera 
alterar la voluntad de los ciudadanos. “Me sumo a la reflexión del señor rector; creo que los mitos se 
combaten con hechos, con información y transparencia. Lo que estamos ofreciendo es transparencia 
total y absoluta”. 

Por ello, indicó Valdés, “estamos seguros de que esa aportación de la UNAM nos permitirá que ésta 
sea la elección más transparente de la historia democrática del país”. 
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Acuerda el #YoSoy132 plan de acción para antes y después de los 
comicios 

LAURA POY SOLANO 

Representantes de al menos 80 instituciones de nivel superior debatieron los ejes de la lucha 

La cuarta asamblea nacional interuniversitaria del movimiento #YoSoy132 definió mantener un intenso 
plan de acción de cara al proceso electoral del primero de julio, que incluye como acciones prioritarias 
la marcha que hoy partirá del Monumento del Coyote al palacio municipal de Nezahuacóyotl, así como 
la movilización nacional convocada para el 30 de junio, que se realizará simultá- neamente en la 
capital del país y en diversos estados, la cual se mantiene como un acto “apartidista, pacífico y 
respetuoso de la ley”. 

Después de casi 10 horas de debate, en el que sometieron a discusión los ejes de lucha del 
movimiento y la construcción de un plan de acción inmediato, representantes de al menos 80 
universidades y escuelas de educación superior aprobaron impulsar un encuentro nacional de 
estudiantes los días 6, 7 y 8 de julio en Morelos, y convocar para la siguiente asamblea nacional 
interuniversitaria después del 8 de julio. 

Entre las iniciativas presentadas en la plenaria se incluyó fortalecer las acciones de protesta en los 
estados, así como la convocatoria a sumarse a una nueva movilización en el estado de México este 29 
de junio, de la Universidad Autónoma Chapingo al pueblo de San Salvador Atenco. Hasta el cierre de 
este edición los estudiantes continuaban discutiendo la aplicación de una agenda nacional de 
movilizaciones que incluiría tareas inmediatas luego del proceso electoral de este primero de julio. 

El calendario de actividades de #YoSoy132 incluye las propuestas tanto de asambleas locales como 
estatales, aunque estaba por definir cuáles serían incluidas como acciones nacionales que impulsarían 
todas las asambleas universitarias agrupadas en la lucha estudiantil. 

Al encuentro, convocado en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) campus Xochimilco, 
acudieron voceros de al menos siete entidades del país para plantear la necesidad de establecer 
mecanismos de denuncia nacional sobre hechos de acoso y hostigamiento contra integrantes del 
movimiento. El representante de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez recordó que hay estados 
donde “por tener pintura en las manos para las pintas te pueden levantar. Deben recordar que no todos 
vivimos en la ciudad de México”. Pasadas las 10 de la noche, los estudiantes, quienes por más de seis 
horas discutieron un plan de acción y una agenda poselectoral, continuaban con el debate, pues fue 
insistente la demanda de analizar punto por punto la agenda de acciones a fin de no empalmar actos 
en una misma ciudad, por día y horario. 
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Durante la asamblea, en la que también se leyó una carta enviada por Adolfo Gilly, profesor emérito de 
la Universidad Nacional Autótoma de México, quien exhortó a los estudiantes a privilegiar la 
organización de cara al proceso electoral, la activista América del Valle, del Frente de Pueblos en 
Defensa de la Tierra, de San Salvador Atenco, invitó a los integrantes del movimiento a sumarse a la 
realización de una convención nacional, rumbo a lo que consideró la “segura imposición de Enrique 
Peña Nieto, por lo que tenemos que organizarnos para que esto no se concrete”. 
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Redes Universitarias inician campaña en apoyo a AMLO 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Estudiantes y académicos de diversas universidades del área metropolitana de la ciudad de México 
iniciaron la madrugada de ayer una serie de actividades de información para promover el voto en favor 
del candidato presidencial del Movimiento Progresista, Andrés Manuel López Obrador. 

Agrupados en las Redes Universitarias (RU), integrantes de las comunidades de las universidades 
Nacional Autónoma de México, Autónoma Metropolitana, Autónoma de la Ciudad de México y 
Pedagógica Nacional, así como del Instituto Politécnico Nacional, entre otras, colocaron 48 mantas en 
los accesos carreteros al Distrito Federal en apoyo al abanderado de las izquierdas. 

La intención, sostuvo Karina Mendoza, académica de la UNAM, es promover el voto útil en favor de 
López Obrador, porque “su proyecto es el único que ofrece alternativas y oportunidades reales para la 
juventud, la educación, la ciencia y la cultura”. Aunque los mensajes de las mantas –colocadas en 
puentes peatonales– son variados, hay un común denominador: comparar la calidad de vida y 
programas sociales existentes en el Distrito Federal y el estado de México luego del gobierno de 
AMLO. 
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Bloquean vía contra cierre de un kínder 
TANIA SÁNCHEZ 

Al grito de “¡Queremos escuela. No al cierre. Queremos el kínder!” un grupo de padres de familia del 
jardín de niños Rosaura Zapata, ubicado en el número 40 de la calle Ignacio Altamirano, en la colonia 
San Rafael, delegación Cuauhtémoc, bloquearon la avenida Ribera de San Cosme ayer por la 
mañana, en protesta por el cierre del plantel al concluir el presente ciclo escolar. 

Los manifestantes expresaron su rechazo a la reubicación de sus hijos en los centros de educación 
prescolar Francisco Zarco y Luz Oliveros Sarmina, porque “ya están saturados”. Por lo que exigen a 
las autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP) buscar otro predio para instalar el plantel. 
Denunciaron que “ya están desalojando el inmueble, cuando todavía no termina el ciclo escolar”. 

Los inconformes señalaron que fueron notificados, en febrero pasado, de que no habría pre-
inscripciones en el mencionado kínder para el ciclo escolar 2012-2013, debido a que los dueños del 
predio ya no lo rentarían más a la instancia federal. 

Agregaron que han acudido a diversas representaciones gubernamentales –como la delegación 
Cuauhtémoc y la SEP– sin que hasta el momento les ofrezcan solución. “Llevamos un año así. Lo que 
queremos es que no desaparezca el kínder”, señaló Patricia Pérez Casarreal, tesorera de la asociación 
de padres de familia. 

Los padres afectados señalaron que el pasado viernes tuvieron una reunión con representantes de la 
SEP “y lo único que dijeron fue: ‘no se preocupen, a los niños los vamos a reubicar en otros kínderes y 
cuando tengamos un predio’, los vamos a llamar. No tenemos ninguna respuesta favorable”, dijo la 
señora Dulce María Hernández, una de las afectadas. 

Los padres levantaron el bloqueo después de 30 minutos, tras ser invitados a otra reunión con 
autoridades educativas en las oficinas de la SEP ubicadas en el Centro Histórico, pero “nadie nos 
atendió”, dijo más tarde la señora Pérez Casarreal, quien agregó que “de ser necesario” volverán a 
cerrar la vialidad. 

En la misma situación se encuentran los alumnos de la secundaria diurna 46, ubicada en la calle 
Sabino 135, colonia Santa María la Ribera, quienes deberán desalojar el inmueble el 6 de julio para ser 
reubicados en el patio de una secundaria vecina. 
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Convocan diputados a una convención nacional sobre educación 
superior 

ALMA E. MUÑOZ Y PATRICIA MUÑOZ 

La Comisión Permanente convocó a la celebración de una gran convención nacional en materia 
educativa para hacer frente a los problemas que aquejan a la educación superior. Pugnó por que a 
este nivel de enseñanza se le dé prioridad dentro de las políticas federales y locales. 

A partir de las propuestas que elaboró la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies), contenidas en el documento Inclusión con responsabilidad social: una 
nueva generación de políticas de educación superior, diputados federales resaltaron que debe 
concretarse una secretaría de educación superior, ciencia, tecnología e innovación. 

Humberto Benítez Treviño, diputado del PRI, resaltó que se requiere “insertar en el artículo tercero 
constitucional la obligatoriedad de la educación superior”. 

A su vez, el legislador perredista Víctor Manuel Castro Cosío resaltó, como parte de los planteamientos 
dados a conocer por la Anuies, la necesidad de que haya reformas legislativas en las que se 
establezca el derecho de toda persona en condiciones económicas desfavorables a contar con una 
beca para cursar estudios de nivel medio, superior y superior, siempre y cuando satisfaga 
requerimientos de carácter académico. 

Después de que algunos legisladores coincidieron desde la tribuna en que México requiere cambios 
importantes para apuntalar el sector educativo, diputados y senadores aprobaron convocar al Consejo 
Nacional de Autoridades Educativas a la celebración de una gran convención nacional en la materia 
con la participación de docentes, investigadores, autoridades, sindicatos, estudiantes, organizaciones 
de padres de familia, así como no gubernamentales, para definir los cambios que se requieren. 
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UNAM concluye que “el PREP es confiable” 

 

Luego de practicarle una serie de auditorías, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
aseguró que el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) "es transparente, confiable" 
y no detectó "ningún algoritmo, mecanismo informático, cibernético o  electrónico que modifique la 
voluntad expresada en las urnas, la voluntad reflejada en las actas, ninguna, absolutamente ninguna " 
durante las elecciones del próximo domingo, sostuvo el rector de la UNAM, José Narro. 

Acompañado del presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, Narro aseguró que México cuenta con un 
PREP más confiable y estableció que "mientras no se demuestre la existencia de un supuesto 
mecanismo para manipular los votos en el sistema de conteo, como se acusó en el 2006, "todo queda 
simplemente dentro de la imaginación, dentro de la posibilidad". 

"En la  auditoría realizada no encontró ninguna forma de manipular, de transformar, de cambiar, ese 
resultado", recalcó. 

Narro y Valdés Zurita coincidieron en que el PREP se encuentra técnicamente listo para reportar y 
difundir los resultados electorales preliminares de las casillas que se capturen en el propio programa a 
partir de las 20 horas del 1 de julio. 

El rector de la máxima casa de estudios del país explicó que habrá una cadena de mecanismos para 
asegurarse de que el PREP no ha sido modificado, incluida la posibilidad que se tendrá por vez 
primera ahora sí, de contar 24 horas después de concluida la jornada electoral, con la copia electrónica 
de las 143 mil 151 actas  para cada una de las tres elecciones para las que se va a disponer: la 
presidencial, la de senadores y la de diputados. 
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"Todo el mundo tendrá la posibilidad de ver eso y todo el mundo tendrá la posibilidad de constatar los 
resultados del PREP frente a estas actas, eso es lo que cuenta. Esos son hechos, lo demás pues son 
simplemente formas de ver  y de pensar", indicó. 

Para  dicha auditoría se  inspeccionó un total de 260 mil líneas de código, es decir, de las instrucciones 
que las computadoras deberán seguir para capturar, agrupar y hacer públicos los resultados 
preliminares que se registrarán en los 300 centros de acopio y transmisión de datos ubicados en los 
consejos distritales del país y se comprobó que los resultados del PREP fueran consistentes con la 
funcionalidad que deben cubrir. 

En tanto, el presidente del IFE, Leonardo Valdés afirmó que el PREP se ratifica como un factor de 
confianza y un instrumento de certidumbre para el proceso electoral. 

Asimismo, refirió que el veredicto de las urnas será transparente y la ciudadanía puede confiar en la 
labor del órgano electoral. 

Los datos presentados por el PREP tienen un carácter informativo y no son definitivos. Por tanto, no 
tienen efectos jurídicos; tampoco sustituyen a los cómputos distritales que iniciarán el 4 de julio y que 
determinan los resultados en cada uno de los 300 distritos del país, recordó el IFE. 
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El Inacipe se constituye como Centro Conacyt 

A partir de ayer, el Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe) se constituye como Centro Público 
de Investigación-Conacyt, con lo cual su labor será  impulsar, fortalecer y desarrollar la investigación 
científica, tecnológica y de innovación en materia de ciencias penales en México. 

En un comunicado, la institución explica que con la resolución conjunta de la Procuraduría General de 
la República (PGR) y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), publicada el lunes 25 de 
junio en el Diario Oficial de la Federación, el Inacipe se convierte en la primera institución a nivel 
nacional en desarrollar y fortalecer la investigación en materia de ciencias penales. 

ACADEMIA. Asimismo, intensificará la investigación científica en la formación de cuadros 
especializados de servidores públicos en las áreas de seguridad pública, procuración y administración 
de justicia y en ejecución de sanciones, así como en las diversas áreas de las ciencias penales y la 
política criminal. 

Otra de las tareas es que ofrecerá estudios de posgrado de excelencia académica, en vías de 
certificarse por el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC). 

Un beneficio más es que podrá participar en el Programa de Becas de Conacyt para la realización de 
estudios de posgrado, además de brindar la oportunidad de participar en intercambios académicos en 
el país y en el extranjero. 

En este marco, también impulsará el Servicio de Carrera de sus investigadores, podrá validar sus 
propios certificados de estudio, diplomas y títulos de grado y puede ya pertenecer a la Red Nacional de 
Grupos y Centros de Investigación. 
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“Usan al IPN para promover a Peña Nieto” 

La auténtica comunidad del IPN repudia el empleo de esta noble institución del pueblo de México en la 

promoción de Enrique Peña Nieto. Ha ocurrido lo siguiente: 

1. Se ha empleado información confidencial del personal académico y de investigación para permitir el 
envío individual del mensaje del candidato priísta. Sabemos cuál es el origen y orígenes de la 
desviación de esa información, en favor de EPN. Quiero decirles a los autores de la desviación que 
traicionan la confianza que en ellos ha depositado nuestra directora general. Su propósito es acceder a 
la dirección general del Politécnico. Esta camarilla de ambiciosos no logrará ese propósito. 

2. El pasado fin de semana, en nombre de la comunidad politécnica, se le ofreció un desayuno a EPN. 
Reiteramos a los organizadores nuestro total repudio. No en nombre del IPN. 

3. Repudiamos el espot del Canal 11, donde con evidentes mentiras se dice que de cada 10 
mexicanos siete no votarían por Andrés Manuel López Obrador. Politécnicos en defensa de XEIPN 
Canal Once, que no Once tvméxico, hacemos responsable del mismo al director del Once, que ni 
siquiera es de esencia politécnica. 

Dr. Rubén Mares Gallardo, Escuela Superior de Física y Matemáticas-IPN 
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Llamado a los maestros 

A escasos días de que se lleve a cabo el sufragio universal y secreto en nuestro país, se exhorta a la 
conciencia de los maestros y profesores de todos los niveles para que razonen y valoren su voto en 
favor del cambio verdadero que se requiere para enderezar el barco que llevará a la nación entera 
hacia un mejor destino. Si una vez por error se equivocaron o fueron forzados por líderes sin 
escrúpulos a vender la conciencia, es el momento de rectificar y contribuir a cambiar el rumbo que el 
neoliberalismo y sus personeros han impuesto a nuestro país, con secuelas de pobreza material y 
espiritual del pueblo mexicano. 

Ustedes más que nadie lo saben, 30 años de atraso han traído repercusiones graves en lo económico, 
lo político y social. Para su mejoría, la educación en México requiere de maestros comprometidos con 
el pueblo, con los jóvenes y niños principalmente, para la formación de mejores ciudadanos, con buen 
sentido nacionalista, sin caer desde luego en un nacionalismo chovinista o exagerado, sí con amor a la 
patria y la humanidad. 

Este primero de julio se requiere un voto con conciencia, millones de maestros y maestras de toda la 
República dejarán de lado las voces de “ordeno y mando” de quienes pretenden constituirse y 
perpetuarse en el poder sindical, avasallando la democracia y la libertad de elegir libremente los 
destinos del país, por el progreso social y mejores condiciones de vida del pueblo. (Carta resumida.) 

Luis Langarica Arreola 
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LOS BAZUCAZOS DE UBALDO DÌAZ 
POR UBALDO DÌAZ 

Y AHORA TRES DÌAS DE SILENCIO 
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CARLOS ORNELAS  
RAZONAR EL VOTO 

 

En un libro lúcido, Identity and Democracy, Amy Gutmann documenta que los electores, al menos en 
Estados Unidos, que ya avanzadas las campañas se muestran indecisos, obedecen a dos razones: 
que no se identifican con algún partido o que se encuentran entre los segmentos sociales menos 
informados, apáticos y sin interés en la política. Los analfabetos que habitan las áreas más pobres, 
según Ralph Dahrendorf en La cuadratura del círculo, no tienen perspectivas políticas, carecen de 
herramientas para la organización civil y por lo general están indefensos ante los poderosos; son 
presuntos ciudadanos, no ciudadanos plenos. Ellos no votan, o lo hacen a ciegas. 

Desde que estaba en primaria aprendí que una parte importante de la educación cívica era ejercer el 
voto. Recuerdo que, en segundo de secundaria, el maestro de civismo, un abogado de mi ciudad, 
trataba de inculcarnos que el voto es un derecho y una obligación de los ciudadanos y que se debería 
ejercer en conciencia de acuerdo con análisis que se hicieran de las plataformas de partidos y 
candidatos. Es una paradoja que lo enseñara cuando el predominio del PRI era absoluto y él era un 
militante de ese partido. 

Creo que desde entonces entendí lo del voto razonado y siempre traté de ejercerlo conforme a mi 
conciencia. En 1976 estampé en la boleta el nombre de Valentín Campa, no porque fuera yo 
comunista, sino porque representaba una corriente de aire fresco. En 2000 y 2006 tuve opciones 
socialdemócratas con Rincón Gallardo y Patricia Mercado, y voté convencido por las planillas de los 
partidos que los postularon, aunque algunos candidatos a otros puestos no me gustaran. 

En una tertulia de amigos, en días pasados, coincidí con Roy Campos, que algo sabe de elecciones y 
votos. Él arguyó, contundente, que no hay voto racional, que todos los sufragios son emocionales. Es 
más, afirmó que quienes razonan (y publican su razonamiento) en realidad lo hacen para justificar una 
decisión que responde a motivaciones anímicas. La aseveración de Campos me dejó algo turbado. 
También comentó que la mayoría de los que se declaran indecisos en las encuestas de opinión, son 
los que no van a votar. 
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La turbación proviene porque justo por esos días trataba de razonar mi voto. Caigo entre los que no se 
identifican con partido político alguno, no encuentro nada edificante en su actuación: la pura defensa 
de sus intereses. He dado seguimiento a las campañas, me centro en las propuestas que los 
candidatos y la candidata hacen acerca de la educación y contrasto sus dichos con sus prácticas 
conocidas; y todavía no decido por quién votaré. Nadie me persuade y pienso con honestidad que 
votar por el mal menor no es una opción de ciudadanía responsable. 

Ahora sí estoy en un dilema. Si me dejo convencer por Roy Campos, no vale la pena pensar tanto, 
votaré por quien mueva mis sentimientos (o contra quien los afecte). El voto nulo tampoco me 
convence, creo que el mensaje que envía es ambiguo y tal vez alguien trate de capitalizarlo a su favor. 
Quizá mi voto sea útil, pero no sé para qué o para quién. 

A lo mejor no estoy solo en estas dudas. Creo que fui catequizado para el civismo y el ejercicio de la 
ciudadanía, pero no hay candidato que me llene el ojo; les veo más defectos que virtudes. Quadri no 
es más que un vicario de Elba Esther Gordillo. López Obrador me infunde desconfianza por sus 
mentiras flagrantes. Josefina Vázquez Mota se nota débil frente a la señora Gordillo y Enrique Peña 
Nieto parece que la quiere a su lado, al menos hasta la semana que viene. 

Como estoy seguro de que el problema principal no es la señora Gordillo, sino el sistema corporativo 
en que se basa su poder y ninguno de los candidatos contempla en su programa desmantelar esa 
rémora, si quieren mi voto tendrán que hacer un planteamiento sólido al respecto. Desconfío de los 
que hablan de la democracia sindical, pero sin tocar el orden institucional que permite que los líderes 
sindicales se hagan eternos en los puestos. 

Mi ánimo todavía no me empuja a decidir. Pero continúo el intento de razonar mi voto; votaré por quien 
vea más cercano a reformas que nos alejen del corporativismo y conduzcan a una democracia plena; 
una de ciudadanos, no de sectores. Depositaré mi sufragio el domingo temprano. 
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